

Llamamos la atención de quien corresponda acerca del estado en que se encuentra el camino de la estación.

Con la lluvia de estos días se hace imposible el tránsito, y esto es impropio de una población como San Sebastián.

Aquí donde el impuesto de carruajes tiene su más alta tarifa de exacción, hay derecho a exigir que las carreteras y caminos de la población estén en perfecto estado, ó por lo menos no tan abandonados como se halla el de la estación, que tanto tránsito tiene.

Nos permitimos recomendar a las personas que tienen el deber de cuidar de aquella carretera, que se tomen la molestia de verla y se convencerán de la verdad de lo que decimos.

A las diez de la mañana de ayer, fué hallado en el río Urumea, frente a la fábrica «Santiagos», alta en término municipal de la villa de Hernani, el cadáver del joven llamado José Luis, de 14 años de edad, que al pasar por un socavón de tablas cayó al agua y pereció ahogado.

El cadáver del desgraciado joven fué conducido al cementerio de la villa citada.

Por el ministerio de Hacienda ha sido desestimada la instancia formulada por la Cámara de Comercio de Guipúzcoa, en que solicitaba la modificación ó derogación de la Real orden de 18 de Abril de 1883, referente al uso de guías para el transporte de minerales.

El vapor «Cabo San Sebastián» ha sido despachado de Santander con 477 bultos de bacalao, 12 sacos de azúcar, 4 cajas de conservas, 30 de higos, 2 sacos de cacao, 1 de café, 305 bultos de aceite y otros efectos con destino al puerto de Passos.

### Teatro Principal

Por enfermedad de la señora Sala se cambió ayer el programa de la función en la matinée del teatro Principal.

Se pusieron en escena los juguetes «Las citas», «Los pantalones», «La enredadera» y «La cuerda floja».

El señor Balmáñez, cuyas aptitudes como actor cómico notable son indiscutibles, fué el héroe de la tarde, haciendo reir al numeroso y distinguido público que ocupaba las localidades del lindo coliseo, con los muchísimos chistes de que están salpicadas aquellas obritas.

También las señoras Garzón y Olona estuvieron a la altura de su reputación artística, consiguiendo muchos aplausos, que compartieron igualmente con los señores Venegas, Guirau y demás artistas.

Esta noche se pondrá en escena el drama en tres actos «La Pasionaria» y la pieza «El sueño dorado».

En la bahía de la Concha ancló ayer tarde, procedente de Londres y escaña en Pasaia, el vapor «Moratín», y después de dejar la carga consignada a esta capital, salió con rumbo al puerto de Bilbao.

También salió para Bayona, en lastre, el vapor «Hornán».

El oficial de cuarta clase de esta Administración especial de Hacienda, D. Luis Peña y Díez, ha sido trasladado a la Administración de Contribuciones de la provincia de Segovia.

Para sustituirle aquí ha sido nombrado don Silverio Pérez Escolar.

Se ha dispuesto la entrega al administrador de Loterías núm 1 de esta capital, de

1.976 pesetas, para el pago de la fracción sexta del billete número 23.343, premiado con 20.000 pesetas en el sorteo de 31 de Octubre próximo pasado.

### Bellas Artes

Brillantísima estuvo ayer tarde la función verificada en Bellas Artes.

Se representaban las bonitas comedias «El flechazo», «Las hormigas» y «Perro, 3, 3». Izquierdas, que fueron muy bien interpretadas por las señoritas Cárcamo, Martínez-Perla, Bravo, y los señores Zamarrilla, Pastor y Paredes.

Los aplausos a los artistas se prodigaron mucho, siendo preciso que salieran a escena al final de los actos como agradecimiento a las deferencias del público.

### Jai-Alai

Gran partido de pelota y de desafío a mano, atravesándose 500 pesetas por cada parte, para mañana domingo a las tres menos cuarto de la tarde, entre los afamados pelotaris José María Urcelay y Andrés Juaristi (a) Susterra contra Francisco Ara o (a) Baltasar y Modesto Larrañaga.

En la parroquia de San Ignacio de esta ciudad comenzará la novena de ánimas hoy 15 de noviembre a las 5 y 1/2 de la tarde.

Después del rosario, lectura y cánticos alusivos habrá sermón todos los días de la novena, que predicarán los señores Presbiteros don Domingo Aguirre, en castellano, en los dos primeros días y en los siguientes don Juan Pedro Urcos y don Cipriano Ormazabal, alternando en suscurre y castellano respectivamente.

El 23 último día de la novena habrá dos comuniones generales después de las misas de 6 y 7 y 1/2.

Estda 24, lunes a las 8 y 1/2 habrá función solemne que se terminará con un repueso cantado, por las benditas almas.

Se recomienda la mayor asistencia posible a estos actos plácidos.

El teniente de la Comandancia de Carabineros don Ricardo Fontana estuvo en el puente de Santiago, en Irún, cesante paqueta de achiota que fueron puestos a día posición del Administrador de la Aduana de que la villa.

Estda jueves llegaron a Vitoria, hospedándose en el convento de los PP. Carmelitas de aquella capital, el Arzobispo de Hernápolis, R. P. Bernardo de Jesús, carmelita descalzo y natural de Amorebieta, el cual, después de haber cumplimentado a Su Santidad, ha querido visitar su tierra natal, en donde pasó los primeros años de su juventud.

Le acompaña el Reverendo Padre Juan José, vicario de Hernápolis (Indias), autoridades ambas de España desde hace mucho tiempo.

A la estación acudieron a esperarle varios Padres Carmelitas.

Los ilustres viajeros son muy visitados en la residencia donde se hospedan.

El número de ALREDEDOR DEL MUNDO del viernes 14 trae entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

En París (Impresiones del boulevard).—Los dragones españoles, de la muerte. (La nueva insignia del regimiento de Luisiana).—Maravillas del alcohol sólido.—Carrera de automóviles de París a Madrid.—Billeteras que varan en la cinta.—Algunas Plagas de España (insectos enemigos de los agricultores).—Auróra, nueva obra de Dicenta (las escenas más culminantes).—El canal de Aragón y Cataluña (con un plano).—Bandideros contemporáneos (El martirio de

un secuestrado).—La fotografía y los demás; otra porción de artículos, Caricaturas, Preguntas y Respuestas, Averigüador Universal, Recetas y Recetas, y otro pliego encuadrable de Las Mil y Una Noches, con predicciones, fijaciones, etc. El número de la Historia de Aladino es la limpia maravillosa.—20 céntimos número.—2,50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso 1, Madrid.

ALREDEDOR DEL MUNDO se publica un día antes que los demás periódicos ilustrados y trae todas las actualidades antes que nadie.

Ayer fué denunciado el dueño de un establecimiento de la calle del Puyalón, por negarse a facilitar muestras de vinos y licores al guardia municipal Amigo, con el fin de ser analizados en el Laboratorio, por el director de este centro científico.

### BOLETIN LOCAL

San José de Baya. 14. 1901  
San Leocadio ob. y Sta. Elisa vg.

#### Registro civil

#### NACIMIENTOS

Eugenio Torre Herrera, Jorge Indar Olegui, Antonia María Zabala y Expósito. Martina Gauza Delgado.

#### DEFUNCIONES

Ceferina Pastor Zatarain.

#### Boletín Meteorológico.

Altura barom. a las nubes...	765,89
» » a las quince...	764,01
La presión atmosférica con relación a las 15 de ayer ha subido 2 mm.	
La presión atmosférica media en esta ciudad es de...	761,8
Maxima al sol...	15,2
» a la sombra...	15,1
Minima a la sombra...	10,4
» al refector...	10,0
La temperatura media anual en esta ciudad es de...	14,2
Dirección del viento...	NO N.
Velocidad media en kilómetros...	92,3
Lluvia expresada en milímetros...	1,5

Lluvia expresada en milímetros.

### Por Teléfono

MADRID, 14.—23,50

### La crisis

Durante toda la mañana han estado anidándose los círculos políticos, comentándose en ellos las últimas noticias de los trabajos realizados por los prohombres del partido liberal para resolver la crisis.

Reconocéase que las dificultades se han aglomerado en forma tal que sería muy difícil al señor Sagasta resolverlas y se vería precisado a declinar el encargo recibido de constituir ministerio.

Claro está que todas estas impresiones hacen que el papel conservador volviera a botizarse en alta.

Concedióse gran importancia al rumor circulado anoche a última hora asegurando que el señor Montero Ríos, con motivo de celebrar ayer su cumpleaños, había manifestado al señor Sagasta sus deseos de retirarse de la política, poniendo a su disposición la presidencia del Senado.

Aun cuando oficialmente no estaba confirmado este rumor, se le hacia circular con grandes visos de verosimilitud apoyándolo con el testimonio de personas de la familia del presidente del Senado y haciendo obedecer la resolución del señor Montero Ríos al delicado estado de su salud.

Claro está que a esta determinación de Montero Ríos se le concedía excepcional importancia, entre otras razones, por el hecho de haberse hecho público en los actuales momentos en que el partido liberal afronta crisis tan honda que amenaza con destruirlo por completo.

Los rumores relativos al señor Montero Ríos quedaron más tarde desmentidos por los hechos.

### Reunión

Los trabajos comenzaron hoy por la mañana, pues el señor Sagasta reunió en su casa a los ministros dimisionarios.

Al salir de esta reunión se mostraron los ministros muy reservados, y solo el conde de Romanones insistió al hablar con los periodistas que el señor Sagasta no llevaría a Palacio la lista de los nuevos ministros.

El señor Moret dijo que Sagasta llevaría al despachar a Palacio la lista de los nuevos ministros ó declinaría los poderes recibidos del Rey.

### En Palacio

Fué el señor Sagasta a la hora de costumbre a Palacio y al entrar negó a los periodistas que fueran a declinar los poderes, y a preguntas de éstos manifestó que tampoco llevaba la lista para la constitución del Gobierno.

Estas manifestaciones del señor Sagasta produjeron extrañas.

Después se supo que al despachar Sagasta en Palacio había expuesto al Rey las evoluciones de la crisis y en vista de que no había podido constituir Gobierno declinó los poderes que el Rey le había otorgado.

El Rey entonces otorgó nuevamente plenos poderes al señor Sagasta para constituir Gabinete, y así lo anunció este al abandonar la regia Oficina, añadiendo que mañana volvería a Palacio.

El señor Sagasta desmintió los rumores que circulaban relacionados con propósitos atribuidos al señor Montero Ríos.

### Impresiones

Comentábase mucho la reunión de los ministros celebrada en casa del señor Sagasta, por la mañana y a la cual asistieron también Montero Ríos y el marqués de la Vega de Armijo.

En esta reunión expuso el señor Sagasta las gestiones realizadas para resolver la crisis y expuso también la situación actual y las fatales consecuencias que pudiera tener para el partido liberal.

Explicó el señor Sagasta las causas de la ausencia del general Weyler, que no asistió a la reunión, manifestando el jefe del Gobierno que el general Weyler le había aconsejado anoché que declinara el encargo recibido del Rey.

Todas estas impresiones aumentaron la confusión política y todo el mundo se preguntaba si habría Gabinete de notables incluyéndose la mayoría a creer que no podría constituirse un Gobierno de esta clase.

Creíase que al declinar Sagasta sus poderes llamaría al Rey al señor Silvela para constituir Gabinete, y la noticia de haber sido encargado nuevamente Sagasta de constituirlo, que corrió por todas partes con gran rapidez, produjo general impresión.

El fracaso de los trabajos realizados hasta hoy para resolver la crisis tenían desconcertados hasta a los mismos liberales que consideraban ya segura la vuelta de los conservadores al poder.

Per esta razón no fueron muchos liberales los menos sorprendidos al conocer la resolución del Rey de encargar nuevamente a Sagasta de formar Gobierno.

### Otra reunión

A las cuatro de la tarde se reunieron en casa del señor Sagasta los ministros dimisionarios y los exministros del partido liberal.

Asistieron los señores Moret, Montero Ríos, Aguilera, Rodríguez, general Weyler, conde de Romanones, Montilla, duque de Veragua, duque de Almodóvar del Río, Suárez Ibarra, Villanueva, marqués de la Vega de Armijo, D. Amós Salvador, Capdepon, Auñón, Núñez de Arce, Gómez, Gallón, marqués de Teverga y Puigcerdá.

Se excusaron de asistir los señores Urzúa, Egúillor y D. Alfonso González por causa de enfermedad.

Mientras los exministros liberales estaban reunidos aumentaba la expectación en los círculos políticos, afirmándose por muchos que Sagasta llevaría mañana a Palacio la lista de los nuevos ministros.

Comenzaron a conocerse bien pronto las primeras noticias de la reunión, anuncándose que los exministros habían dado al señor Sagasta un voto de confianza para que formara la lista del nuevo Gobierno en la forma que creyera más conveniente para el país y para el partido liberal.

Al conocerse estas noticias ya se suponía que el señor Sagasta iría esta misma tarde a Palacio con la lista de los nuevos ministros.

Los acuerdos de esta reunión produjeron excelente impresión entre los liberales reconociéndose que si el señor Sagasta se hubiese equivocado en la crisis actual, su equivocación habría sido de fatales consecuencias para el partido liberal.

Aplaudían los liberales la conducta de los exministros del partido que todos sin excepción se habían puesto a disposición de su jefe.

### Lo ocurrido

En la citada reunión comenzó el señor Sagasta por exponer el resultado de sus conferencias y trabajos con los distintos políticos de las agrupaciones parlamentarias, y pidió a los reunidos que expusieran su opinión ante las actuales circunstancias.

El primero en hablar fué el marqués de la Vega de Armijo, quien en levantadas frases enalteció la conducta del señor Sagasta en boga de la oposición y del partido liberal.

Añadió que se imponía el que todos le guardaran por ello reconocimiento y se pusieran incondicionalmente a disposición de su jefe, para apoyarla y aceptar los puestos que éste uno señalará.

Montero Ríos asistió a las manifestaciones del señor marqués de la Vega de Armijo, afirmando que mientras el señor Sagasta afrontara la presidencia de un Gobierno del que no formase parte el jefe del partido.

El señor Gallón puso algunos reparos por el delicado estado de salud, pero se puso a disposición del señor Sagasta.

El señor Gallón dijo que su salud y la enfermedad de uno de sus hijos, le impedían aceptar una cartera, pero se puso también a disposición de su jefe.

D. Amós Salvador habló también del delicado estado de su salud, que ha obligado a los médicos a aconsejarle que no trabaje con exceso, por lo cual no podría encargarse de una cartera que requiere trabajo constante y pesado como lo es la de Hacienda.

Aludió a la pérdida de la cesantía con su entrada en el Gobierno; dijo que no tenía patrimonio y que desde su salida del ministerio no había trabajado apenas como ingeniero, añadiendo que al perder la cesantía perdía la aptitud legal para ser senador.

El señor Gómez puso algunos reparos en los términos que D. Amós Salvador